
    本报讯（记者 袁玮）谎称有关

系可以撤销案件，收到钱后却杳无
音信……近日，徐汇警方抓获两名

涉嫌诈骗的嫌疑人，并为被害人追
回全部被骗钱款。

夏日的一个下午，宋先生来到
徐家汇派出所报案称，被人以可代办

撤销案件为名骗去 160万元。原来，

今年 4月宋先生因涉嫌销售假冒注

册商标的商品被江苏扬州警方取保

候审。事后，他在和认识多年的客户
沈某微信聊天时说起自己惹上了官

司。沈某随即表示自己和丈夫能找人

帮忙撤案。于是，宋先生和母亲设法

筹钱，驾车至徐家汇某广场地下车

库，将装有 230万元现金的拉杆箱交

给了沈某和其丈夫张某。几天后，对

方称宋先生的案子较复杂，撤销案件
行不通，可能只能争取轻判，故退还

70万元，余款则不能退还。随后，宋

先生发现自己的案件情况并未有改

观。在观望一段时间发现并无进展
后，宋先生意识到自己被骗了。

不久，民警在徐家汇地区将沈

某、张某抓获。经讯问，两人对谎称
认识人、诈骗宋先生的犯罪事实供

认不讳，所幸两人所骗 160万元均
被徐汇警方追回。目前，案件仍在进

一步侦办中。

家庭协议认定无效
分割征收补偿诉求被驳回

迁荩动产房
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    近日，经党中央批准、国务院批

复，我国从 2021 年起，将每年的 1

月 10 日设立为“中国人民警察
节”。其实早在 2012年，时任上海

市政协常委的上海国翔科技（集
团）有限公司董事长、总经理郭翔，

就曾提交提案，建议将每年的 1月
10日，创立为“拥警爱民日”（警察

日或警察节）。“一个有意义的日

子，对内可以聚警心、励警志，对外
有利于打造全社会拥警爱警的风

气。”郭翔兴奋地告诉记者，“听到
国家正式设立‘中国人民警察节’

的好消息，我非常开心。”前几天，
全国人大常委会副委员长、民进中

央主席蔡达峰，就此也向民进会员
郭翔表示了祝贺。

关注警察队伍建设
作为一名资深的市政协委员，

还当过市公安局的警风警纪特约监

督员的郭翔，一直十分关注人民警
察队伍的建设和发展，以及警民关

系等。
“在工作、生活中，我亲身感受

到建立良好的警民关系是建立良好

社会治安的基础，如何做好拥警爱
民？我认为可以通过一个美好的节日

而将其固化下来，每年一个节日可
以让我们大家时时记着拥警爱民。”

郭翔回忆起当年写这个提案时的情
景，难掩激动的心情：“市政协领导、

民进上海市委领导都给予了很大的
关心和支持，许多基层民警都盼望

能拥有这样一个警察的节日。”但在

究竟定哪一天为“拥警爱民日”的问
题上，当时还有一个争议，有人提出

定为 7月 6日，因为这天是新中国
成立时组建公安部队的成立日。不

过大多数人还是希望是 1月 10日，
这与公安 110吻合。

提案建议“拥警爱民”

经过深入调研和广泛征求意
见，郭翔撰写完成了《关于创立“拥

警爱民日”的建议》的提案，他在提
案中指出：“世界上有不少国家都设

有警察日或警察节，每到这一天社
会各界举行各类欢庆活动，这些活

动对树立警察形象与威信、和睦警

民关系均起到一定的促进作用。”

郭翔建议选择 1月 10日作为

拥警爱民日，他表示，这一天，是开
展警民互动的好日子，是全体警察

提升荣誉感、自豪感，增进家庭亲
情的好日子，也是社会各界人士、

各级领导分路去慰问警察烈属、警
察特困家庭，送去全社会温暖的好

日子。

公安部“将统筹考虑”

上海市公安局对郭翔委员的提
案十分重视，多次召开会议，专题研

究具体意见，还赴黄浦公安分局南
京东路派出所和上海公安博物馆进

行调研。
2012年 7月 16日，市公安局

召开党委会，听取有关创立“拥警爱

民日”情况的汇报，形成《关于创设

“拥警爱民日”有关问题的请示》，报
请公安部政治部征询答复意见。同

年 10月 23日，公安部政治部答复
说，公安部对于设立“警察节（日）”、

“拥警爱民日”等行业性节日将统筹
考虑，适时报国务院申请批准。如上

海设立“拥警爱民日”，需上海市政

府报经国务院批准。
市公安局和市委政法委也在

提案答复中表示，上海警方将进一
步深入开展爱民实践活动，继续致

力于打造“爱民”品牌，丰富“爱民”
的内涵与外延，不断发掘新的工作

增长点，满足市民群众的新期待、

新要求。

本报记者 江跃中

设立“中国人民警察节”，让他感到欣慰

公司老总热心推进拥警爱民
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    阮女士父母的公房被征收。

两个弟弟以签订有家庭协议为由
把阮女士一家告上了法院，要求

分割房屋征收补偿利益。但家庭
协议最终被法院认定为无效，原

告的诉讼请求被法院全部驳回。
阮女士的父母育有一女二

子，即阮女士和阮某、阮某某。父

母亲在上海拥有一套公房（以下
简称系争房屋），承租人为父亲。

上世纪七十年初，阮女士作为上
海知青去了东北，在黑龙江某地

安家落户，1977 年生有一子小
刘。1988年小刘作为知青子女回

沪，户籍从黑龙江某地迁入上海
系争房屋内，之后小刘一直在上

海读书，生活由外公外婆照顾。
阮某婚后于 1982年在单位享受

了福利分房，之后搬出了系争房
屋。阮某某婚后于 1984年享受

了单位福利分房，后福利房屋被
动迁，阮某某一家三口获得了两

套动迁安置房。阮女士夫妻从
1994 年开始一直居住在系争房

屋内。但是阮氏兄弟二人挟持父
母亲，拒不让阮女士夫妻二人的

户口迁入系争房屋内。1996年 2

月老父亲去世。1997年 10月，阮

女士夫妻二人的户口终于从黑
龙江某地迁入了上海系争房屋。

户籍迁入前，阮某和阮某某挟持
老母亲，逼迫阮女士夫妻签订了

一份家庭协议，协议中有这样的

内容：“房屋的使用权归属于阮

女士、阮某、阮某某三人所有；一
旦房屋被拆迁，所有动迁补偿利

益由上述三人均分”。协议上有
阮女士夫妻、阮氏两兄弟和老母

亲共五个人的签名和手印。2004

年 1月老母亲去世。

2019年 5月，系争房屋所在
地块被列入征收拆迁范围。同年

6月 25日，阮女士作为该户的签
约代表和征收单位签订了征收补

偿协议，该户选择了货币安置，拟
获得征收补偿款共计 560 万余

元。征收前，系争房屋有阮女士一

家三口的户籍登记在册。闻听房
屋动迁消息后，阮某和阮某某立

即找上门来，要求按照协议均分
征收补偿款。后因小刘不答应阮

氏兄弟的要求，两兄弟一纸诉状
把阮女士一家三口告上了法院。

阮女士夫妻找到了我咨询，
我给他们梳理分析本案，认为家

庭内部协议应当被认定为无效，
本案征收补偿利益应当全部归

属于阮女士一家三人所有。首
先，因为协议签署时，小刘作为

户籍在册的成年人没有在协议
上签字确认，且协议的签署侵害

了小刘的居住权益和财产权益。
虽然系争房屋是父母亲留下来

的，但系争房屋系公房，并不属
于父母的遗产，在排除小刘作为

成年同住人应有权益的情况下，

其他人的这种约定显然是无效

的。其次，原告二人并非系争公
房的同住人，无权分得征收补偿

利益。系争房屋为公房，动迁前
原告二人的户籍并不在系争房

屋内，已经搬出系争房屋三十多
年，之后并未在系争房屋内实际

居住，且二人均已享受过福利分

房，其中阮某某还享受过公房动
迁利益。因此，在排除家庭协议

的前提下，无论从哪个角度来分
析，原告二人都无权享受系争房

屋的征收补偿利益。
后阮女士一家三人委托我

们代理应诉维权。案件的走向和
判决结果符合我之前的分析和

预测。家庭协议被法院认定为无
效，法院最终判决驳回了二原告

的全部诉讼请求，系争房屋的全
部征收补偿款均归属于被告一

家三人所有，本案以被告的胜诉
而告终。

上海方洛律师事务所
韩迎春 律师
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线、13 号线长寿路站，6 号口出

来即到）

    前段时间，助理突然接到一个

电话，对方说是居委会工作人员，
点名说要找我。原来，他们辖区有

个老人，孤苦伶仃，老伴五年前去
世了，有个养女一直在德国，十几

年都没有回来。这位老人体弱多
病，退休金很少，行动不便，又没有

人照顾，希望能把自己居住的房子
卖掉，然后去租房子住，这样手头

宽裕些，晚年生活、就医和保姆费
就有了保障。

但老人居住的房子是他和老

伴的名字，现在卖不掉，养女也不
愿意卖掉。他们居委会也和老人的

养女做过工作，但对方始终不肯，
说等将来万一哪天回来自己还要

住。碰到这种难题，居委会也没有
办法，听说我经常处理这类疑难案

件，想咨询一下，能不能帮帮这位
老人。当时，我觉得应该有解决的

办法，电话里就和那位工作人员约

了时间，让他带这老人来办公室当
面咨询。
看到这位老人，我才明白他要

卖掉自己唯一居住房子的原因。已
经 80多岁的老人，走路都需要别

人搀扶，因为平常饮食营养缺乏，

面色不好，明显需要照护，而这一
切没有一定的支出肯定无法保障。

虽然老人住着价值 500万元的房

子，但是迫切需要一笔存款才能保
障余生安度晚年。这些现实问题，

难道法律就不能解决吗？
详细了解完老人的案情，我给

出了他们几点法律意见。首先，这
套房子登记在他和老伴名下，是夫妻

共同财产。现在老伴已经去世，既然没
有留下遗嘱，那么老伴名下的份额先

要法定继承。考虑到他和养女都是继

承人，既然养女不愿意配合，那么

只能通过诉讼来继承。在这个诉讼
过程中，老人可以提出养女没有尽

到赡养义务，应当少分。
最终，法院会判决老伴的遗产

由老人和养女继承，这样房产就能

变更登记在老人和养女的名下。

到了这一步，并不意味着老人就
能够单方面请求分割、处置掉这

套房子。恰恰相反，一般的案子到
了这一步，大多无法再进行下去，
这也是为什么很多类似的房子，

在老人无法拿出分割折价款的时

候，法院无法判决房产归老人所
有再进行分割处置，即使一方提

出强制拍卖，执行程序也大多无
法进行，通常都作为共同共有房

产僵持在那里。

但是，老人的这个案子可以
改变思路，我建议可以先由老人

向法院申请解除收养关系，考虑
到养女的所作所为，以及之前养

女与二位老人发生的纠纷，法院
应该能判决解除收养关系。这样

一来，老人不但可以请求法院判

决养女支付前面 30 余年的抚养
费给老人，同时既然收养关系解

除，那么这套房屋共有的基础就
不复存在，况且老人还是实际居

住人，在老人明确表示愿意出售
或拍卖房屋的情况下，最终法院

判决该房屋归属老人并进行拍卖
就没有任何障碍了。

听完我的分析和诉讼思路，老
人当场激动得老泪纵横，连连说这

次总算能卖掉房子了。接受老人的
委托后，我马上安排助理去操作，

目前案件正在按照既定的思路进
展。相信不需要很长时间，老人就可以

有足够的钱来保障晚年生活。
宋博 律师

咨询电话:021-61439858

付了钱就可以撤案
骗子骗取160万后落网
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